

INFORME DE MÉXICO, PERIODO DEL 01 AL 29 DE NOVIEMBRE

REFORMA DEL SISTEMA DE JUSTICIA

Senado aprueba reforma que modifica sistema de impartición de justicia

27/11/20

Ciudad de México. Con el aval de la mayor parte de la oposición, el Senado de la República aprobó esta noche la reforma al poder judicial que eleva a la Suprema Corte de Justicia como un tribunal de control constitucional y avanza a la erradicación del nepotismo y la corrupción entre jueces, magistrados y ministros.

Evolución. Hilo de noticias mediante enlaces:

- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/27/senado-aprueba-reforma-que-modifica-sistema-de-imparticion-de-justicia-3415.html>
- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/27/avanza-en-el-senado-reforma-al-poder-judicial-enviada-por-el-ejecutivo-844.html>
- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/25/comisiones-del-senado-aprobaran-reforma-judicial-de-amlo-7539.html>
- <https://www.jornada.com.mx/2020/11/19/sociedad/047n1soc>

SITUACIÓN DE IMPUNIDAD DEL EJERCITO

México “pactó capturar” a jefe narco a cambio del ex titular de Sedena, afirman

21/11/2020

Cdmx/Washington., México se ha comprometido a arrestar a un líder de un poderoso cártel del narcotráfico en virtud de un acuerdo con el fiscal general de Estados Unidos, William Barr, para retirar los cargos de tráfico de drogas contra el ex secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, dijo a Reuters un funcionario de alto nivel del gobierno mexicano.

Evolución. Hilo de noticias mediante enlaces:

- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/21/mexico-201cpacto-capturar201c-a-jefe-narco-a-cambio-del-ex-titular-de-sedena-afirman-4106.html>
- <https://www.jornada.com.mx/2020/11/19/politica/002n1pol>
- <https://www.jornada.com.mx/2020/11/19/politica/004n2pol>

Formal prisión al militar Martínez Crespo, relacionado por caso Ayotzinapa

19/11/2020

Un juez de procesos penales federales con residencia en Toluca, estado de México, dictó auto de formal prisión al capitán José Martínez Crespo, relacionado por las autoridades en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Foto María Luisa Severiano / Archivo

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/19/formal-prision-al-militar-martinez-crespo-relacionado-por-caso-ayotzinapa-7882.html>

Familiares de los 43 acusan a Sedena de acordar liberación de militar implicado

18/11/2020

Los familiares de los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos advirtieron de un posible convenio entre altos mandos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y José Martínez Crespo, capitán en retiro del Ejército y único militar detenido por el caso, para eximirlo de la responsabilidad de los crímenes contra los estudiantes y que sea liberado.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/2020/11/17/politica/005n1pol>

IMPUNNIDAD Y AUMENTO DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES

México vive contexto de "violencia incontenible" contra mujeres: AI

25/11/20

Ciudad de México. La organización de derechos humanos Amnistía Internacional (AI) advirtió que México vive un contexto de "violencia incontenible" contra las mujeres, así como de violaciones a las garantías básicas cometidas por las fuerzas policiacas en contra de manifestantes, lo cual deriva en casos de detenciones arbitrarias, uso excesivo de la fuerza y agresiones sexuales.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/24/mexico-vive-contexto-de-violencia-incontenible-contra-mujeres-ai-769.html>

ONU Mujeres, CNDH y ONG condenan uso de la fuerza en Cancún

11/11/2020

Organismos nacionales e internacionales de defensa de los derechos humanos, entre ellos ONU-Mujeres, así como diversos colectivos y organizaciones feministas condenaron el uso de la fuerza contra quienes se manifestaron el lunes pasado en Cancún, Quintana Roo, para exigir justicia por el asesinato de Alexis, una joven de 20 años que desapareció el sábado y fue encontrada sin vida un día después.

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos deploró que la policía municipal haya abierto fuego para dispersar a la multitud que se encontraba frente a la sede del palacio de gobierno para protestar por los feminicidios que han ocurrido en Quintana Roo, y señaló que su personal ya se encuentra en el lugar para investigar las agresiones.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/11/onu-mujeres-cndh-y-ong-condenan-uso-de-la-fuerza-en-cancun-5974.html>

AVANCE DE LA MILITARIZACIÓN DE MÉXICO

El camino militar no acepta desviaciones: Sandoval ante AMLO

21/11/2020

El camino en la carrera militar es recto y no admite desviaciones de ningún tipo, advirtió el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, durante la ceremonia por el 110 aniversario del inicio de la Revolución. Subrayó que el Ejército –y sus mandos– tampoco buscan ningún tipo de poder ni protagonismo.

Dos días después de que su antecesor, Salvador Cienfuegos, volvió al país, luego de que en Estados Unidos fue acusado de nexos con el narcotráfico, el general Sandoval habló frente al Presidente de la República de la conducta que deben observar los elementos castrenses y señaló que seguirán participando en proyectos prioritarios del gobierno, incluida la seguridad pública.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/21/el-camino-militar-no-acepta-desviaciones-sandoval-ante-amlo-3753.html>

CORRUPCIÓN

Delata Zebadúa a Peña y Robles

02/11/2020

Emilio Zebadúa González, ex Oficial Mayor de la Sedatu y la Sedesol, pieza clave en la "Estafa Maestra" ofreció convertirse en testigo protegido y revelar el papel del ex Presidente Enrique Peña Nieto y de su ex jefa, Rosario Robles Berlanga, como artífices de la operación para desviar los recursos a las campañas electorales del PRI.

Enlace :

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.reforma.com/delata-zebadua-a-pena-y-robles/ar2062208?utm_source=bcm_nl_noticias_reforma&utm_medium=email&utm_campaign=nl_noticias_reforma_20201102

ALIANZAS Y ACCIONES EN RELACIÓN A LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

Morena y Nueva Alianza acuerdan alianzas para elecciones del 2021

25/11/2021

El partido Morena y lo que queda de Nueva Alianza determinaron ir juntos en los comicios del próximo año, anunciaron los dirigentes Mario Delgado y Sonia Rincón. En aquellos estados en los que Nueva Alianza conserva el registro se efectuará una alianza formal y en dónde no lo tiene irán juntos de facto.

Enlaces:

- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/25/morena-y-nueva-alianza-acuerdan-alianzas-para-elecciones-del-2021-4350.html>
- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/20/morena-ira-en-coalicion-con-pt-pes-y-pvem-en-elecciones-de-nuevo-leon-1870.html>
- <https://www.jornada.com.mx/2020/11/12/politica/005n1pol>

Emitirá el PRI convocatorias para candidaturas a 15 gubernaturas

25/11/20

Ciudad de México. El Consejo Político Nacional del PRI autorizó a la dirigencia nacional de este partido a publicar las convocatorias para seleccionar y postular las candidaturas a los gobiernos de las entidades federativas.

“Esto quiere decir que ya tenemos la ruta, que ya conocemos los tiempos y las formas y que estamos listos para iniciar de lleno el proceso de selección de candidatas y candidatos a las 15 gubernaturas que se disputarán el año que entra”, señaló la dirigencia del tricolor.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/25/emitira-el-pri-convocatorias-para-candidaturas-a-15-gubernaturas-4618.html>

ACUERDOS PARA LA REELECCIÓN DE DIPUTADOS

Acuerdo para campañas de reelección no transgrede la Constitución: PT

27/11/20

El acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados por el cual se permite a todos los legisladores hacer campaña de reelección consecutiva no transgrede la Constitución, y simplemente lo que hicimos fue darle viabilidad al trabajo del Congreso, ratificó el coordinador del PT, Reginaldo Sandoval.

“Lo que acordamos ayer en la Cámara de Diputados es muy simple: primero advertimos que la Constitución permite que solo le dé licencia a una cuarta parte de los diputados, entonces qué diputados de los 500 podrán pedir licencia, y si precisamente lo que nos dice la Constitución es que tenemos que pedir licencia para ser candidatos, lo que ayer aprobamos fue reglamentar el derecho los diputados a ser reelectos, lo que hicimos fue garantizar la gobernabilidad y el funcionamiento de la Cámara de Diputados.

“Lo que reglamentamos fue que en este momento los diputados podamos ser candidatos. El diputado tiene una doble función, porque es candidato y es diputado, y lo que hicimos fue muy sencillo, fue reglamentar la función del diputado cuando sea candidato”.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/27/acuerdo-para-campanas-de-releccion-no-trangrede-la-constitucion-pt-3328.html>

MIGRACIÓN

Agentes identifican a migrantes "por su olor"

29/11/20

Por el color de su piel (son afrodescendientes), personal del Instituto Nacional de Migración (INM) puso en duda su nacionalidad y las hizo pasar un calvario. Las interrogaron por separado y las violentaron durante dos horas.

Enlace: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/29/agentes-identifican-a-migrantes-por-su-olor-6884.html>

CRISIS SANITARIA

En México, 1.1 millones de casos de Covid y 105,459 fallecidos: Ssa

29/11/20

Ciudad de México. Los contagios por Covid-19 en México se mantienen arriba de 10 mil casos reportados entre un día y otro. El informe técnico diario emitido por la Secretaría de Salud (Ssa) sobre el comportamiento de la enfermedad señaló que hay 10 mil 8 casos confirmados por laboratorio, para un total acumulado de un millón 100 mil 683 contagios. Los decesos también siguen en aumento. Ayer se reportaron 586, para un total de 105 mil 459 fallecimientos por el nuevo coronavirus.

Enlaces:

- <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/11/29/en-mexico-suman-1-1-millones-de-casos-y-105-459-fallecidos-informa-la-ssa-400.html>
- https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.reforma.com/delata-zebadua-a-pena-y-robles/ar2062208?utm_source=bcm_nl_noticias_reforma&utm_medium=email&utm_campaign=nl_noticias_reforma_20201102

IMPACTO DE RECORTES DE LOS PRESUPUESTOS

Recorte a estados pone en riesgo obras y generará incapacidad financiera: gobernadores aliancistas

17/11/2020

Los [gobernadores de la Alianza Federalista](#) aseguraron que el recorte de 39 mil millones de pesos a los 10 estados integrantes de esta organización, no es una cosa menor, pues está en riesgo de no concluir las obras en marcha, además de que va a generar en los estados una **incapacidad financiera**. A través de mensajes en su cuenta de Twitter, los gobernadores

federalistas agregaron que la incapacidad financiera va a pegar en las necesidades de **salud, educación y seguridad** en la población de sus entidades.

Enlace: <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/recorte-estados-pone-en-riesgo-obras-y-generara-incapacidad-financiera-gobernadores>

CAMBIOS EN LAS RELACIONES CON E.E.U.U

Biden pide hablar con AMLO; aún no, responde su gobierno

11/11/2020

La embajadora de México en Estados Unidos, **Martha Bárcena**, explicó a interlocutores estadounidenses el porqué de la decisión del país de esperar a felicitar al ganador de la elección presidencial en la Unión Americana.

“Hoy expliqué a interlocutores estadounidenses la posición del @GobiernoMX de esperar para felicitar al ganador de la elección presidencial en EU, por instrucciones del Presidente @lopezobrador_ y del secretario @m_ebrard”, escribió Bárcena en su cuenta de Twitter.

Enlace: <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/biden-pide-hablar-con-amlo-aun-no-responde-su-gobierno>

La luna de miel con AMLO llega a su fin

07/11/2020

Andrés Manuel López Obrador se ganó la lotería con Donald Trump, un personaje de caricatura de un gringo insensible al que le importa un comino México o su gente. AMLO y Trump tenían agendas muy limitadas para la relación entre sus países. La panoplia de cuestiones que habían marcado una relación muy compleja durante muchos años y que se habían intensificado tras la adopción del TLCAN se vio seriamente disminuida por la falta de interés de los dos presidentes. La crisis de COVID ha amplificado aún más este declive.

Adicionalmente, Trump y AMLO han compartido una visión muy similar sobre la manera de gobernar, marcada en ambos casos por un desprecio de las instituciones establecidas y de los servidores públicos que las mantienen, así como de la prensa independiente que las protege. Ambos prefieren vivir dentro de una bruma nostálgica de un pasado perfecto y tienen una visión limitada sobre un futuro que acepta y aprovecha las nuevas realidades del mundo nacional e internacional. Son hermanos de diferentes madres.

Enlace: https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?urlredirect=https://www.reforma.com/la-luna-de-miel-con-amlo-llega-a-su-fin-2020-11-07/op192372?utm_source=bcm_nl_noticias_reforma&utm_medium=email&utm_campaign=nl_noticias_reforma_20201107